

Appel à projets

Innovation Foundation for Democracy

Note d'information

L'INNOVATION AU SERVICE DE LA REINVENTION DE LA DEMOCRATIE EN AFRIQUE

Date limite de candidature : 07/09/2023 à 18h00 GMT

1. Présentation

La Fondation de l'innovation pour la démocratie est une association panafricaine à but non lucratif et de droit sud-africain. Réseau de Laboratoires, elle a vocation à rayonner sur l'ensemble du continent, en dialogue avec les diasporas africaines et le reste du monde. Sa mission est de nourrir la pensée sur la démocratie et d'accompagner les réseaux porteurs d'initiatives originales dans le domaine de l'innovation pour la démocratie en Afrique.

Pour de plus amples informations, voir www.innovationdemocratie.org

2. Contexte

Au cours des trente dernières années, deux tendances ont marqué la plupart des approches de soutien à la démocratie en Afrique.

- **Les financements prioritaires des principaux bailleurs de fonds** ont été dirigés vers les secteurs suivants : (1) appui aux processus électoraux et missions d'observation des élections ; (2) indépendance de la magistrature ; (3) gestion des finances publiques ; (4) développement des services juridiques et modernisation des tribunaux ; (5) appui aux parlements ; (6) décentralisation ; (7) pluralisme des médias ; (8) appui aux syndicats ; (9) gouvernance et renforcement des sociétés civiles.
- **Peu pris en compte ont été des domaines tels que** : (1) la formation, le développement d'offres pédagogiques ciblées, la construction de communautés engagées et l'animation de l'intelligence collective; (2) le développement du volontariat endogène; (3) le développement d'une expertise endogène et la recherche dans le cadre de centres spécialisés au sein des universités ou des Think tanks ; (4) la publication d'études et documents ; (5) l'éducation civique et la participation citoyenne; (6) la connexion entre la démocratie et le champ des arts et de la culture.

3. Appel à projets

La Fondation accompagnera financièrement une douzaine d'initiatives-phares, représentatives des principaux enjeux de la démocratie en Afrique.

Les financements seuls ne suffisent pas. Pour inventer des formes de démocratie sorties de ses propres entrailles, l'Afrique a besoin de nouveaux flux d'idées, de collectifs pour les porter et les faire vivre, et de formes inédites de mise en réseau des acteurs de terrain.

C'est la raison pour laquelle, **la Fondation soutiendra les collectifs et les initiatives les plus entrepreneurs**, celles et ceux qui innovent pour atteindre les objectifs suivants :

- Réarmer la pensée et mettre en mouvement les jeunes et les femmes.
- Développer des innovations pédagogiques qui, pour impacter et transformer, s'appuient sur l'intelligence collective, la force des communautés, le pouvoir de l'expérience et des sens, la puissance de l'art, les savoirs endogènes ; et mettent à profit l'outil numérique pour les

Appel à projets

Innovation Foundation for Democracy

disséminer.

- Faire dialoguer des pensées issues d'horizons différents.
- Ouvrir la recherche à la société et faire dialoguer la pensée et l'action en prenant appui sur les modèles locaux inspirants.
- Contribuer à la formation d'une nouvelle génération d'experts africains capables d'entreprendre des recherches renouvelées, et de produire des études et analyses originales et de référence dans le domaine de la démocratie.
- Documenter les expériences qui réussissent, les étudier, les modéliser et les disséminer dans un souci de production de nouveaux communs.

Plus précisément, la Fondation sélectionnera prioritairement des initiatives qui se distinguent par une approche innovante dans les domaines suivants :

- la production de pensées originales sur la démocratie en Afrique, susceptibles de régénérer les pratiques, les normes et les connaissances ;
- la conception et la mise en œuvre d'une offre pédagogique originale au service du partage des savoirs et des expériences sur la démocratie, du renforcement des capacités des femmes et des jeunes, de leur engagement, et de l'accompagnement au changement d'échelle ;
- la mobilisation, la mise en réseau et l'accompagnement, par des approches impactantes, d'acteurs et de collectifs d'acteurs engagés pour la cité ;
- l'exploration, l'analyse des innovations démocratiques et la mise à disposition des connaissances (recensement des expériences africaines de démocratie les plus innovantes, modélisation, mise en réseau aux fins d'en amplifier l'impact et la dissémination) ;
- la formation d'une expertise africaine dans le domaine de la démocratie ;
- l'utilisation des technologies numériques aux fins de production et de diffusion de savoir-faire inspirants nés des pratiques de terrain ; de mobilisation ; d'engagement.

A titre d'exemple, la Fondation recherche des initiatives dans les champs d'activités suivants :

- la formation civique et la participation citoyenne à l'action publique ;
- la réinvention du droit, en particulier le droit coutumier, le droit de l'environnement, le droit de la biodiversité, la protection du sol et des savoirs des populations autochtones ;
- la recherche ouverte ;
- les parcours pédagogiques transformationnels¹ ;
- la mise en réseau des collectifs locaux, nationaux ou régionaux ;
- le développement d'instruments et d'outils participatifs locaux et régionaux pour améliorer la redevabilité des élus, de l'Etat et des institutions publiques ;
- les processus de décentralisation et la gouvernance publique à l'échelle des territoires ;
- les formes d'expression artistique et culturelle en lien avec la démocratie ;
- les mouvements sociaux en ligne, cyber activisme et nouvelles formes d'expression ;
- l'égalité entre les femmes et les hommes ;
- l'autonomisation des femmes (accès à l'éducation, à la formation et au travail, participation aux processus de décision, accès à la santé)
- l'audiovisuel et les médias interactifs pour démocratiser l'accès à l'information.



Appel à projets

Innovation Foundation for Democracy

La Fondation soutiendra en particulier des acteurs qui veulent tester et mettre en pratique des idées nouvelles et des solutions porteuses d'un impact positif en vue de la transformation démocratique de leur communauté, localité ou nation. La Fondation privilégiera des initiatives susceptibles d'essaimer sur le continent africain.

Dans le cadre de l'appel à projet de la session 2023-2024, les initiatives sélectionnées seront accompagnées pendant 12 mois via un "package" alliant appui pédagogique et appui financier. Le montant de la subvention allouée au titre de l'année 2023-2024 sera compris entre 10 000 € et 45 000 € maximum.

Les initiatives lauréates seront accompagnées par la Fondation pour une durée de 12 mois, et au-delà si des résultats satisfaisants sont mesurés par l'évaluation qui sera conduite à l'issue de la première année. A ce titre, les candidats sont invités à inclure dans leur présentation une description des perspectives de prolongation du projet sur une durée globale de 3 ans.

La Fondation encourage les structures candidates à postuler en consortium réunissant des organisations issues de différents pays.

Pour cette phase pilote, une attention particulière sera portée aux candidatures en provenance des pays prioritaires suivants : Maroc, Tunisie, Algérie, Sénégal, Côte d'Ivoire, Ghana, Nigeria, Cameroun, République Démocratique du Congo, Mali, Togo, Benin, Burkina Faso, Guinée, Ethiopie, Soudan, Kenya, Tanzanie, Zambie, Zimbabwe, Madagascar, Afrique du Sud, Mozambique, Angola, Île Maurice, Botswana, Namibie.

¹ La pédagogie transformationnelle est une approche pédagogique innovante qui permet aux apprenants d'examiner de manière critique leurs contextes, leurs croyances, leurs valeurs, leurs connaissances et leurs attitudes dans le but de développer des espaces de réflexion personnelle, d'appréciation de la diversité et de la pensée critique. Elle s'appuie sur la pédagogie active et une approche axée sur les compétences. Elle met l'accent sur le processus d'apprentissage (comment apprendre) plutôt que sur l'association et la mémorisation de l'information et reconnaît la capacité des apprenants à contribuer positivement à leurs sociétés. *Source* : UNESCO IICBA "Youth Empowerment for Peace and Resilience Building and the Prevention of Violent Extremism in Sahel and surrounding Countries" (2019)

Appel à projets

Innovation Foundation for Democracy

4. Modalités de candidature

Cet appel est ouvert aux porteurs de projets (personne morale) établis sur le continent africain et disposant de statuts juridiques (obligatoire).

Sont éligibles les structures à but non lucratif ou les consortiums de structures déclarées auprès de l'administration de leur pays, à savoir : les associations, les organisations non-gouvernementales, les fondations.

A noter : La Fondation ne finance pas les partis politiques.

Le dossier de candidature doit être envoyé au plus tard le 7 Septembre 2023 à 18h00 UTC par e-mail à l'adresse suivante : 7application@innovationdemocratie.org

Merci d'indiquer la mention suivante en objet de votre e-mail : « AAP 2023-2024 + NOM DE VOTRE ORGANISATION + PAYS D'ACTIVITE ».

Pièces à fournir :

1. Le formulaire de candidature complété (le formulaire est disponible sur le site internet de la Fondation : www.innovationdemocratie.org)
2. Le budget global du projet en format EXCEL et en EUROS (cf. instructions du formulaire).
3. Une pièce justifiant la reconnaissance légale de l'organisation délivrée par l'administration compétente du pays (type récépissé).
4. Un relevé identité bancaire au nom de l'organisation.
5. La liste des membres du bureau ou conseil d'administration de votre structure.
6. Optionnel : tout autre document permettant d'attester de l'expérience de votre organisation dans le domaine d'intervention du projet sera pris en compte.

5. Processus de sélection

Etape 1 : Soumission des candidatures

Les candidats sont invités à soumettre leur candidature avant le **7 septembre 2023 à 18h00 GMT**. Tout dossier incomplet ou reçu après la date et l'horaire indiqués ne sera pas étudié.

En raison du grand nombre de candidatures attendues, seules les candidatures présélectionnées seront informées. **Si vous n'avez pas été contacté avant le 15 septembre 2023, votre projet n'aura pas été retenu.** Par conséquent, la Fondation ne sera pas en mesure de fournir des informations individuelles aux candidats dont les projets n'ont pas été sélectionnés.

Etape 2 : Pré-sélection

Les porteurs de projet présélectionnés seront contactés et invités à soumettre une proposition détaillée.

Les projets retenus seront invités à présenter leur projet par visio-conférence devant un comité de sélection réunis par la Fondation.

Etape 3 : Sélection finale

A l'issue de la sélection finale, la Fondation retiendra une dizaine de projets.

Les initiatives lauréates seront annoncées sur le site internet de la Fondation en octobre 2023.